
微軟旗下明星產品XBox系列遊戲機，雖然早
已是玩家爆款，五年前國內市場上還難覓其

蹤。直至2013年9月，《中國（上海）自由貿易
試驗區總體方案》終於明確，允許外資企業從事
遊戲遊藝設備的生產和銷售，才令遊戲設備製造
大佬們迎來第一縷曙光。
敏銳如微軟，得知「開禁」喜訊，就率先與

國企東方明珠新媒體股份公司（彼時名為「百視
通」）取得合作，雙方合資成立上海百家合信息
技術發展公司（E-Home，其中微軟佔股
49%），除了將遊戲機生產核心環節置於上海自
貿區，並由合資公司負責XBox平台遊戲內容的
引進。

審批改備案 外企獲實惠
得益於上海自貿區大開先河，將外商投資管理

由審批制改為備案制，百家合短短7日內，即完成
備案、註冊，獲頒「上海自貿區001號」外資備案
企業證書，由此「加冕」上海自貿區首間掛牌企
業。一年後，Xbox One正式在中國市場發售。
在百家合董秘、高級運營經理朱穎看來，百

家合「紮營」上海自貿區，可謂天時地利。中國
對外資放開遊戲市場，上海自貿區助力公司早着
先機，在百家合逾5年的實際運營中，亦證明制

度利好絕非流於形式，口頭說說。
朱穎在接受香港文匯報採訪時回憶，早前根

據海關程序，遊戲製造廠商若有新機器發佈，需
要兩次審批，首先遊戲主機應得到批文，才可進
入中國，同時機內自帶的四款遊戲，即便本身已
各自取得相關批文，一旦綁定新款機器，仍需二
次審批，這直接導致進入中國的XBox系列遊戲
機，較其他市場首發時間大幅延期，削弱其在中
國市場的競爭力。
2014年9月，Xbox One開始在中國市場發售，

其實已較國際首發晚了一年。至Xbox One S，緊
趕慢趕，中國市場發佈仍然落後；2017年11月
Xbox One X（天蠍座）發售前夕，微軟終於按捺
不住，聯合百家合向上海自貿區海關提出請求，是
否可以「高抬貴手」，及早「放行」新機。
「進展大大出乎我們意料，上海自貿區當即

決定研究政策，並在1個月後拍板，永久取消了
二次批文。」朱穎感慨，政府認真傾聽企業意
見，從後者利益出發，因時制宜，讓政策活起
來，將「大膽試、大膽闖、自主改」落到了實
處。12月，Xbox One X與全球同步發售。

政府搭建平台 企業注入資源
五年來，百家合基於Xbox平台，發行了69款

遊戲，企業經營有聲有色，不但將優質進口遊戲
帶到國內，亦助力17款中國遊戲揚帆出海，傳
播中國文化。「政府搭台，企業唱戲」在上海自
貿區被發揮得淋漓盡致，前者源源不斷向後者注
入資金、資源優勢。
作為上海自貿區內國家對外文化貿易基地入駐

企業之一，百家合連續兩年獲得「文化走出去」
專項基金，還在首屆中國進博會後入選「6+
365」項目，成為上海自貿區文化基地的常設展
覽，通過自貿區窗口抵達多元客戶群。「要不是
上海自貿區這個大舞台，公司肯定不會有這麼多
發展機會。」百家合商務總監陸琪說。

創新開放制創新開放制度度
外資搶外資搶灘灘立立滬滬

在上海自貿區，外商企業被允許進入
非學制類職業培訓機構領域。受政策鼓
勵，安永專門成立了安永商務技能培訓
（上海）有限公司，為企業中高級管理

人員、職業經理人、創業者、投資者以及其他相關領
域人士，提供培訓及學習解決方案。譚綺希望，上海
自貿試驗區未來繼續對標國際最高標準，進行更全面
的職能落實、提供更優質的配套服務。

在陳波看來，最初上海自貿區的金融改革的確最受
外界關注，惟受制於多變的國際經濟環境，近兩年國
家對金融領域仍是審慎開放，故短時內上海自貿區在
金改方面，不太可能有大動作，但在醫療、教育等現
代服務業領域卻有廣闊天地。

中共中央總書記、國家主席習近平在首屆中國進博會
上發表主旨演講時已明確提到，中國將持續放寬市場准
入，推進服務業開放，將加快電信、教育、醫療、文化
等領域開放進程，特別是外國投資者關注、國內市場缺
口較大的教育、醫療等領域，也將放寬外資股比限制。

「前五年，上海自貿區在現代服務業領域步子不
大，做得不夠理想。」陳波預測，探索醫療、教育等
領域對外開放，將是新一年上海自貿區首當其衝的重
要任務。他認為，長江三角洲區域一體化上升為國家
戰略，對現代服務業開放發展大有裨益。而長三角其
他城市的人均收入、購買力，與上海不相上下、甚至
更高，加之上海虹橋交通樞紐大大拉近了彼此距離，
相當於為上海現代服務業提供了龐大市場。

突破投資限制 吸引高端製造
陳波同時提到，高端裝備製造業的准入與投資限制，

也有望在上海自貿區取得更多突破。特斯拉去年就與上
海臨港管委會、臨港集團共同簽署了純電動車項目投資
協議，將在上海臨港地區獨資建設集研發、製造、銷售
等功能於一體的超級工廠，規劃年產50萬輛純電動整
車，以此成為第一家獨資建立車廠的外企。今年1月，
特斯拉上海超級工廠正式開工建設。值得注意的是，根
據規劃，上海即將增設自貿區新片區，坊間盛傳，特斯

拉超級工廠所在的臨港地區即將納入。
上海全球城市研究院院長、原上海市政府發展研究

中心主任周振華亦猜測，上海自貿區新片區料在服務
業開放等方面有所作為。他直言，「貨物貿易在出口
導向已經走向終結的情況下，已經沒有太大潛力，更
具潛力的板塊是新型服務貿易、數字貿易。新片區如
何在醫療保健、教育培訓、文化創意、數字交易、跨
境交易等方面取得突破，非常重要。」

「無論中美貿易戰談判結果如何，中國的態度
很明確，即堅定不移推動全球化進程，因此也對
自身的開放程度、進度有更高要求，希望自貿區
步子更大一些、輻射推廣更快一些。」陳波表
示，在此背景下，全國各個自貿區的改革、開放
壓力也會更大。
陳波認為，未來自貿區戰略將與「一帶一路」

倡議有更多對接。據他觀察，無論是上海、還是
海南，在自貿區最新文件中，都提到了「一帶一
路」，「即便是中美貿易糾紛暫時收官，未來仍
有很多不確定性，所以政策面可能會更加重視對
接、融入『一帶一路』國家，構建開放型經
濟。」
「自貿區某些領域的開放，可以率先面向『一

帶一路』國家，對『一帶一路』的投資，亦可通
過自貿區平台進行。」他直言，「一帶一路」中
長期最大的問題，在於沒有明確的制度規則，但
所有經貿合作，都必須要有規則才有保障，這些
規則都可以在自貿區進行摸索。

服務業天地廣 醫療教育「執牛耳」
對接「一帶一路」
探索保障規則
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127127項制度創新正在全國複製項制度創新正在全國複製、、擴大開放措施累計落地項目逾擴大開放措施累計落地項目逾22,,600600

個個、、新註冊企業新註冊企業55..77萬家……過去五年間萬家……過去五年間，，上海自貿區深耕改革上海自貿區深耕改革「「試試

驗田驗田」，」，呈上令人矚目的成績單呈上令人矚目的成績單。。上海更是上海更是「「近水樓台先得月近水樓台先得月」，」，因因

營商環境持續改善收穫營商環境持續改善收穫「「真金白銀真金白銀」，」，今年今年11月合同外資同比增速高月合同外資同比增速高

達近達近200200%%。。內地知名自貿區專家在接受香港文匯報採訪時表示內地知名自貿區專家在接受香港文匯報採訪時表示，，中中

美貿易摩擦堅定了中國持續推動貿易和投資自由化美貿易摩擦堅定了中國持續推動貿易和投資自由化、、便利化便利化，，經濟全經濟全

球化的決心球化的決心，，對自身開放程度對自身開放程度、、速度提出高要求速度提出高要求，，在此背景下在此背景下，，自貿自貿

區料將進一步擔綱重任區料將進一步擔綱重任，，但同時也會面臨但同時也會面臨

更大改革壓力更大改革壓力。。其中其中，，自貿區醫自貿區醫

療療、、教育等現代服務業料首當其教育等現代服務業料首當其

衝衝，，接棒開放大旗接棒開放大旗。。

■■香港文匯報香港文匯報

記者章蘿蘭記者章蘿蘭 上海報道上海報道上海深耕改革上海深耕改革「「試驗田試驗田」」推動貿易自由化推動貿易自由化

20132013年年99月月2929日日，，中國中國（（上海上海））自由貿易自由貿易
試驗區揭幕試驗區揭幕。。55年來年來，，自貿區自貿區「「改革苗圃改革苗圃」」積積
極育種極育種，，累計有累計有127127個創新成果在全國複製推個創新成果在全國複製推
廣廣，，其中尤屬政府職能轉變收穫最豐其中尤屬政府職能轉變收穫最豐。。據華據華
中科技大學教授中科技大學教授、、光谷自貿研究院院長陳波光谷自貿研究院院長陳波
分析分析，，審批制到報備制審批制到報備制、、證照分離證照分離、、通關便通關便
利化等一系列改革利化等一系列改革，，令中國與西方成熟市場令中國與西方成熟市場
愈來愈接軌愈來愈接軌。。他並表示他並表示，，上海自貿區的通關上海自貿區的通關
效率效率，，在部分領域已經可以比肩新加坡在部分領域已經可以比肩新加坡。。
實施外商投資准入前國民待遇和負面清單實施外商投資准入前國民待遇和負面清單
管理模式管理模式，，是上海自貿試驗區最基礎是上海自貿試驗區最基礎、、最重最重
要的改革要的改革。。上海自貿區成立翌日上海自貿區成立翌日，，即推出了即推出了
中國第一份外商投資准入負面清單中國第一份外商投資准入負面清單，，首版首版

（（20132013版版））涵蓋涵蓋190190條條
外商投資特外商投資特

別管理措施別管理措施。。之後之後，，負面清單持續負面清單持續「「瘦瘦
身身」，」，至至20142014年管理措施減少到了年管理措施減少到了139139條條，，
至至20182018年僅留存年僅留存4545條條，，五年內銳減近八成五年內銳減近八成。。

自貿效應輻射自貿效應輻射 首創項目湧現首創項目湧現
法無禁止皆可為法無禁止皆可為，，限制越來越少限制越來越少，，自然使自然使
得上海自貿區魅力倍增得上海自貿區魅力倍增，，全國第一家再保險全國第一家再保險
經紀公司經紀公司、、外商獨資遊艇設計公司外商獨資遊艇設計公司、、外商獨外商獨
資醫院資醫院、、外商獨資金融類投資性公司等首創外商獨資金融類投資性公司等首創
性項目性項目，，紛紛湧現紛紛湧現。。
這種正面效應這種正面效應，，更進一步輻射至全上海更進一步輻射至全上海。。

根據上海市商務委員會公佈的最新數據根據上海市商務委員會公佈的最新數據，，
20192019年年11月月，，上海新設外資項目上海新設外資項目563563個個，，同比同比
飆升近七成飆升近七成；；合同外資超過合同外資超過100100億美元億美元，，同比同比
暴漲了近暴漲了近200200%%。。在上海社會科學院世界經濟在上海社會科學院世界經濟

研究所所長權衡看來研究所所長權衡看來，，上海吸引外資的新變上海吸引外資的新變
化化，，是世界看好中國經濟是世界看好中國經濟、、看好上海發展的看好上海發展的
強烈信號強烈信號。。
「「上海出台上海出台《《擴大開放擴大開放100100條條》，》，持續放寬持續放寬

市場准入門檻市場准入門檻；『；『服務型服務型』』政府的轉化政府的轉化，，大大
幅度提高政務效率與透明度幅度提高政務效率與透明度，，降低企業運營降低企業運營
成本成本；；積極參與國際標準制定積極參與國際標準制定，，強化對知識強化對知識
產權的保護力度產權的保護力度。」。」安永華中區稅務服務主安永華中區稅務服務主
管合夥人譚綺向香港文匯報記者介紹管合夥人譚綺向香港文匯報記者介紹，，去年去年
上海新增跨國公司地區總部上海新增跨國公司地區總部4545家家，，外資研發外資研發
中心中心1515家家，，其中有不少是集管理決策其中有不少是集管理決策、、採購採購
銷售銷售、、研發研發、、資金運作資金運作、、共享服務等多種職共享服務等多種職
能於一體的能於一體的「「綜合性總部綜合性總部」。」。她認為她認為，，得益得益
於優良的營商環境於優良的營商環境，，上海資源集聚能力正明上海資源集聚能力正明
顯增強顯增強。。

■累計實現外貿進出口額6.1萬億元
人民幣，實到外資221.3億美元

■區內新註冊企業5.7萬家，超過了過去20年
的總和

■ 127項創新成果在全國複製推廣

■外商投資准入負面清單從最初的190條銳減至45條

■推出原油期貨交易、黃金國際板等新型交易工具

■ 創新設立自由貿易賬戶（FT賬戶）7.2萬個，實現「本外
幣一體化」管理

■全市生產總值達到3.27萬億元（人民幣，下同），比上年增
長6.6%

■常住人口人均生產總值突破約134,000元

■第三產業增加值比上年增長8.7%，佔全市生產總值比重達
69.9%

■新集聚品牌首店835家，其中國際品牌首店300餘家，
國際零售商集聚度升至全球第二位

■全年金融市場交易總額達到1,645.8萬億元，比上年
增長15.2%

■總部經濟加快集聚，全年新增跨國公司地區
總部45家、新設外資研發中心15家，累計

分別達到670家和441家

說經濟（2018年）數

自貿區五年成績單

■據《上海市政府工作報告》《上海
市經濟和社會發展計劃報告》整理

■■上海浦東陸家嘴全景上海浦東陸家嘴全景
資料圖片資料圖片

■因營商環境持續改善，
外資企業紛紛入駐上海。
圖為今年1月，特斯拉第
一家海外超級工廠在上海
正式開工。 資料圖片

■微軟與東方明珠新媒體股份公司合資成立百家合
（E-Home，其中微軟佔股49%），成為上海自貿區首間掛

牌企業。圖為百家合員工合影。 受訪者供圖

■專家指出，現代服務業領域開放有廣闊天地。圖為
去年8月，兒童醫學體驗館在上海開館。 資料圖片

負面清單五年瘦身八成

兩會兩會
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